
 
 

                                                                                      

 

COMITE DE SUIVI N°2 AGENDA 21 CENTRE CORSE 
23 Janvier 2015 

A la Communauté de Communes du Centre Corse 
 

Compte-rendu 

 

Présents : 

 

MR JEAN FRANCOIS ORSATELLI 
 

4C 
06 25 70 31 64  

MR JEAN FRANCOIS GERONIMI 
4C 

04 95 33 06 92 cdccc@wanadoo.fr 

MME MARIE ANGE SALICETI 
OEC 

06 72 02 85 42 Saliceti@oec.fr 

MME CHRISTINE SOUARES 
DREAL 

06 20 23 13 49 
Christine.souares@developpemen
tdurable.gouv.fr 

MR JEAN MICHEL BONA 
OEC 

04 95 34 95 08 bona@oec.fr 

MME VIOLETTE FOUBERT 
CPIE CC 

- vfoubert@cpie-centrecorse.fr 

MR JEAN MARC RODRIGUEZ 
 

06 20 55 88 97 ghjuvanmarcu@aol.com 

MR GERMAIN PAOLACCI 
ONF / 

Vivario 06 18 01 84 37 
Germain.paolacci@onf.fr 

MR ANTOINE FABIANI 

AFP – 

RIVENT

OSA 06 07 40 65 87 

 

MME MARIE JOSEE BONELLI 

AFP – 

RIVENT

OSA 06 10 28 40 38 

Mariejosee.bonelli2014@gmail.co
m 

MR KRISTEN PETIT 
SYVADE

C 06 81 54 05 32 
Kristen.petit@syvadec.fr 

MME JULIE PROSPERI CCI 2B 04 95 54 44 85 j.prosperi@ccihc.fr 

MME CELINE PAOLI 
CPIE CC 

/EIE 04 95 46 18 59 
cpaoli@cpie-centrecorse.fr 

MME 
MARIE CLAIRE LUCCIONI 

COLOMBANI 

OEC 

04 95 45 04 36 
colombani@oec.fr 

MME MAGALIE GABRIELLI OEC 04 95 34 84 48 gabrielli@oec.fr 

MR FABIEN ARRIGHI 

CPIE CC 

/ 

Noceta 06 15 63 73 74 

farrighi@cpie-centrecorse.fr 

MR REGIS SOUBIGOU ONF 06 21 34 13 01 Regis.soubigou@onf.fr 

 

Excusés :  

Xavier POLI (Président de la communauté de communes du centre corse) ; Charles 
PASQUALINI (OEC). 



 
 

                                                                                      

 

 

Ordre du jour : 
 

- Etat d’avancement des projets inscrits dans le plan d’actions Agenda 21 Centre Corse 

- Examen des nouveaux projets 

 

Dossier technique : 
 

- Est remis en séance aux participants le tableau de bord récapitulatif de l’état 

d’avancement des actions en cours et des nouveaux projets. 

 

Préambule 
 
Le Président Jean François ORSATELLI ouvre la séance en annonçant l’ordre du jour. Il 

propose un tour de table afin que les nouveaux participants et porteurs de projets puissent se 

présenter. La parole est donnée à Marie Ange SALICETI qui rappelle les travaux menés dans le 

cadre de l’Agenda 21 Régional. Elle sensibilise et demande aux porteurs de projets et aux élus de 

se mobiliser dans le cadre  des enquêtes en cours selon les demandes qui seront faites par la suite. 

Jean François ORSATELLI anime ensuite la séance en donnant respectivement la parole aux 

porteurs de projets afin que ces derniers présentent l’état d’avancement de leur projet et des 

besoins éventuels. Des débats techniques s’établissant parfois entre porteurs et partenaires 

techniques. 

 

 

Etat d’avancement des  projets  programmés sur l’année 2014  

Cf. Tableau de bord Agenda 21 Centre Corse joint. 

 

Eau  

1. Protection et optimisation de la gestion de la ressource en eau 

a. Sensibilisation des élus et des habitants 
Le projet porté par le CPIE Centre Corse  fera l’objet d’un financement de l’Agence de l’eau. Il 

est prévu également de fournir des boites à outils opérationnelless afin que cette sensibilisation à 

la ressource fasse l’objet d’opérations pragmatiques concernant l’utilisation et la gestion de la 

ressource.  

 

b. Amélioration du réseau d’eau  et protection des périmètres de captages d’eau : Vivario 
La commune de Vivario a souhaité initier des opérations de protection de captages immédiats. 

Les dossiers ont fait l’objet d’accompagnement et d’une mobilisation des services de l’OEC et du 

Conseil Général de la Haute Corse. Elle décide de  globaliser cette action sur l’eau en lançant une 

étude sur le réseau d’eau potable avec des travaux programmés en 2015-2016. Lors du prochain 

conseil municipal, une discussion aura lieu sur l’opportunité de la globalisation des travaux 

envisagés à la lumière des perspectives d’instructions de ces dossiers. Conseil étant à prendre au 



 
 

                                                                                      

 

préalable auprès des services techniques de l’Agence de l’eau et du Conseil général de la Haute 

Corse en particulier.  

 

 

2. Mise en valeur par des réseaux d’irrigation : AFP 

L’AFP sur la commune de Riventosa porte trois projets liés à la reconquête agricole et pastorale : 

- Mise en place d’un parc pastoral (ok) 

-  espace de maraichage et arboricole.  

- Consultation du SDIS par rapport au projet de DFCI. 

- Réalisation d’une étude sur les besoins en eau et une autre sur la ressource 

L’étude est réalisée grâce à un financement de l’ODARC.  

 

Biodiversité-patrimoine 

3. Jardins partagés 

a. Corte 
L’étude de faisabilité du jardin partagé de Corte est finalisée. Le premier COPIL s’est tenu le 

15/05/2014. Le CPIE  recherche les financements pour la mise en œuvre du projet. Une réunion 

technique est prévue avec l’OEC le 30 janvier 2015. 

 

b. Riventosa 
Des réunions techniques préparatoires ont eu lieu entre la Mairie et l’OEC.  Le CPIE a remis un 

modèle de cahier des charges. La commune a mis à disposition de l’AFP le foncier. Le dossier a 

été  communiqué  à l’OEC pour enregistrement et instruction. 

 

c. Vivario 

L’association qui porte le projet a déposé un dossier à l’OEC. L’OEC a informé le Président de 

l’association que le dossier est incomplet et donc non recevable notamment car le bail n’est pas 

un bail emphytéotique. La Mairie de Vivario renouvelle en séance son intérêt pour la réalisation 

de ce projet. Elle devra compléter et retransmettre le dossier final à l’OEC selon les 

instructions rappelées. 

 

4. Milieux fragilisés -  dépressage et reforestation de laricio  

a-Programme 2014-2015 

Le projet financé à 90% est en phase de finalisation.  

 

b-Programme 2015-2017 : cf nouveaux projets 

 

5. Espèces invasives  

a-Flore 

Le CBNC a engagé un programme d’envergure régional et un plan de communication.  



 
 

                                                                                      

 

b-Espèces piscicoles 

L’opération avance avec en particulier la réalisation de spots d’informations et de vidéos sur le lac 

du Melo.  

6. Valorisation économique et communication sur les sentiers du patrimoine 

Un  groupe de travail s’est constitué le 22/08/14 (10h00 à Corte) en présence d’élus et du 

rectorat (Mme Lemoellic et Mr Vuillamier), porteur d’un projet pouvant servir de modèle dans ce 

domaine. A l’issue du projet de communication en cours de formalisation, l’Office du Tourisme 

de Corte-Centre Corse est invité à rejoindre le groupe de travail prévu le 28/01/2015 à 18 heures 

à la mairie de Poggio, sur la base des compétences qui sont les siennes sur le territoire dans les 

domaines de la promotion et de la communication touristique. Ange Nicolini, élu en charge de 

cette compétence sera saisi du projet par Jean François ORSATELLI. 

 

7. L’art dans le paysage pour révéler le territoire 

Le porteur de projet étant absent, le dynamisme de l’association est porté à connaissance du 

comité de suivi malgré les difficultés actuelles de trouver des sources de financements publics.  

 

Energie 

8. Relais d’information énergie en mairies 

L’objectif de cette action est de faire connaitre l’EIE sur son territoire d’action afin que chaque 

mairie puisse être un véritable relais. Une information et des supports seront produits et mis à 

disposition courant 2015. Un calendrier sera ensuite fourni et des liens mis en place avec 

l’ODDC. 

 

9. OPAH 

a. OPAH de Corte 
L’OPAH de Corté est en cours. Des contacts ont été initiés entre l’OEC la mairie et l’Agence de 

l’Urbanisme et du Développement Durable dans le domaine de la rénovation et la précarité 

énergétique.  

 

b. Journée d’accompagnement de l’OPAH 
Dans le cadre du lancement de l’OPAH de Corte, l’EIE souhaite mettre en place une journée 

d’information et de sensibilisation pour les professionnels (et institutionnels) de la micro-région 

en partenariat avec le BE animateur de l'OPAH, le centre de ressource Terra Noi, la CAPEB, la 

Fédération du Bâtiment, les professionnels mobilisés par la CMA et la CCI 2B. Cette journée 

permettra aussi de rassembler tous les acteurs de l’OPAH de Corte et de lancer le projet. Cette 

action est reportée à 2015, lors de la phase opérationnelle de l’OPAH de Corte. 

 

10. et 11Informations aux communes 

L’EIE en partenariat avec l’AUDDC souhaite intervenir auprès des élus pour les informer sur la 

maîtrise de l’énergie, les diagnostics énergétiques, etc…Des réunions ont eu lieu à Noceta et 

Corte. Des retours de bilan et préconisations sont attendus suite à ces exercices auprès de l’OEC 

afin de poursuivre les efforts dans le domaine des économies d’énergie et de la lutte contre la 



 
 

                                                                                      

 

précarité énergétique. Des actions sont prévues courant 2015 avec l’association des maires. L’éco 

conditionnalité est une mesure incitative à promouvoir.  

 

Déchets 

12Sensibilisation et valorisation des déchets 

 

a. Information sur les pratiques de tri 
La   4C a communiqué  via une plaquette, auprès des étudiants et des particuliers, sur 

les pratiques de tri et la déchetterie. Elle communique également auprès des particuliers via les 

panneaux d’informations numériques de la ville de Corte. 

 

 

b. Programme pédagogique sur les déchets 
Le CPIE a déposé en 2014 un dossier de demande de subvention auprès de l’OEC pour un 

programme pédagogique sur les déchets. Faute de crédits l’action n’a pu être produite en 2014. 

 

c. Sensibilisation des professionnels du BTP 
d.  

La CMA et CCI 2B souhaite sensibiliser les professionnels du BTP au tri des déchets. Cette 

action se fait en plusieurs étapes : 

- Recensement des entreprises BTP 

- Identification des problématiques du territoire 

- Rencontre des différents acteurs du tri 

- Elaboration d’une plaquette de communication 

- Organisation d’une journée porte-ouverte 

Julie Torre reprendra contact avec l’OEC D.D  pour connaitre les démarches pour monter un 

dossier de demande de financement. L’opération est programmée en 2015. Une fiche projet 

actualisée est par ailleurs à communiquer. Un pré projet sera constitué et fourni à la communauté 

de communes pour avis et validation. 

 

e. Sensibilisation sur le tri basée sur la fiche de bonne pratique 
Une fiche de bonne pratiques a été réalisée sur le tri avec la 4C et est accessible sur le site de 

l’observatoire du développement durable de l’OEC ; ainsi qu’une communication de la 4C  

auprès des populations du canton.  

 

13Charte avec des sites pilotes 

L’objectif de cette action est de réduire la production de déchets sur le territoire. La 4C est 

partenaire du SYVADEC pour le programme SCOW.  

Le SYVADEC a en charge l’organisation du programme et la formation des partenaires 

(signataires de la charte). Il réalise un diagnostic sur les déchets auprès des partenaires (l’AFPA, 

du CROUS, du collège-lycée et de l’hôpital de Corte, hôpital de Tattone) afin de connaître 

l’organisation optimale et le gisement de déchets. Ensuite, le syvadec formera les référents 



 
 

                                                                                      

 

techniques de chaque site. Via les fonds européens, un composteur est réceptionné et sera 

prochainement installé sur le quai de transfert. La valorisation des déchets sera gratuite pour les 

partenaires ayant signé la charte et payante pour les particuliers. La 4C sera en charge de la 

collecte qui débutera en février 2015.  Un camion de collecte financé par la dotation 

quinquennale sera également prochainement réceptionné dans le cadre de ce programme.  

 

Education 

14Agenda 21 scolaire 

Après la nomination de Mme Lemoellic sur une autre mission,  Mr Vuillamier prend en charge les 

Agenda 21 scolaires de la Haute Corse. Un travail de sensibilisation ayant été opéré auprès de 

certains collèges et lycées.  Contact sera pris prochainement. 

 

 

Mobilité-transports  

15Mise en place de navette à Corte 

 

L’université de Corse a émis le souhait de mettre à disposition des étudiants et de la population 

des navettes fonctionnant au solaire ainsi que des vélos électriques. Des partenaires techniques et 

financiers devaient t être recherchés.  Le porteur de projet est absent. 

Jean François ORSATELLI proposera à la mairie de prendre en charge ou d’intégrer ce projet.  

 

Examen des nouveaux projets 

Le Comité se suivi valide 4 nouveaux projets :  

4 Milieux fragilisés -  dépressage et reforestation de laricio  

b-Programme 2015-2017 

Le projet présenté portera sur de nouvelles surfaces chaque année jusqu’en 2017. Il intègrera 

également la plantation de feuillies qui ont pour vertu d’avoir un rôle de barrière en cas 

d’incendies. Les devis estimatifs sont de 25.000 €/an. La commune finalise prochainement les 

devis et les plans de financement.  

 

Commune de Noceta – réhabilitation d’une zone humide 

 La zone d’étude est Padule et intervient dans une perspective de préservation et de 

protection de l’environnement au regard des nuisances en cours (sports motorisés). est 

recherchée dans ce cadre la valorisation de la zone humide, des habitats et au sens large de la 

biodiversité. Il est prévu dans la période qui suit de réunir Maîtres d’œuvre et Maîtres d’ouvrages 

afin de définir les perspectives et contours du projet si ce dernier est réalisable techniquement et 

financièrement. La commune de Noceta pouvant être le porteur de projet tout comme la 

communauté de communes du Centre Corse au regard du transfert de compétences en cours. 

Allée des tilleuls : Vivario 

Il s’agit de traiter un espace de 400 mètres environ en vue d’un aménagement de l’espace, de sa 

mise en sécurité et valorisation. Il est prévu des tailles et ou élagages selon expertises et des 



 
 

                                                                                      

 

replantations éventuelles. Il est convenu de faire une réunion technique le 16 février prochain à 

14 heures sur site avec les services compétents ; dont l’OEC et la DREAL. L’allée des tilleuls 

comprend des arbres répertoriés « arbres remarquables par l’OEC ».Compte tenu des natures 

d’intervention distinctes en termes d’aménagement et de valorisation du patrimoine incluant aussi 

des enfouissements de lignes ; il est demandé au Maitre d’ouvrage (mairie de Vivario)  de 

segmenter au mieux les coûts par nature d’opération. 

Diagnostics énergétique dans les communes – projet Biomasse. 

La commune de Vivario souhaite engager un diagnostic énergétique de ses bâtiments publics. 

Une réunion technique a eu lieu en présence de l’ADEME. Il s’en est suivi une communication 

d’outils techniques et de cahiers des charges. Le bureau d’études est contacté suite à une réunion 

entre l’ADEME, l’OEC et la mairie de Vivario en novembre 2014. 

 

 

CONCLUSION  

 

A l’issu de l’examen des projets initiés en 2014 et des programmes validés pour 2015 ; Jean 

François ORSATELLI demande aux porteurs de projets  : 

 

1. d’être prudent, et de ne pas initier trop de projets en même temps afin de les mener tous à 
bien. 

2. d’afficher les résultats et les bilans des opérations afin de produire des bilans 
d’expériences dans tous les cas positifs et enrichissants pour la suite ; même les échecs. 

3. de retirer les opérations  non finançables et non réalisables du programme d’actions. 
 

 

Le prochain comité de suivi est fixé en juin-juillet 2015. 


